EDITORIAL

Perspectivas y retos de la Revista Colombiana de Cancerología

Han pasado muchos años desde que en junio de 1941 se publicara el primer fascículo de la revista del Instituto Nacional de Cancerología, llamada en aquel entonces *Archivos del Instituto Nacional de Radium*, editada por la Universidad Nacional de Colombia.

El nombre *Revista Colombiana de Cancerología* se le dio por vez primera en 1954, tuvo una duración de apenas un año y se retomó en 1998 después de volúmenes interrumpidos con orientaciones diversas y nombres que variaban de acuerdo con los cambios.

Hoy en día, el reto al que se enfrenta nuestra revista y, en general, las publicaciones científicas es impuesto por la globalización, la comunicación y la competencia crecientes. Innegablemente, la tarea que tenemos por delante es enorme, y —hay que reconocerlo— en muchas ocasiones desalentadora.

El primer aspecto relacionado con este reto data de 1965, cuando se publicó el primer volumen del *Science Citation Index (SCI)*, que constituye aún hoy el principal repertorio de citas del mundo. Los principales criterios para la selección de las revistas incluidas son la regularidad de la publicación, el seguimiento de normas internacionales de publicación, la existencia de títulos, palabras clave y resúmenes en inglés y la aplicación del proceso de revisión editorial por expertos o pares (*peer review*, en inglés).

Posteriormente, las recomendaciones de Vancouver, promulgadas en 1978, marcaron también un hito en cuanto al establecimiento de estándares para la publicación y edición de artículos científicos de tipo biomédico.

A nivel nacional, a partir de la promulgación del decreto 1279 de 2002 que establece el régimen prestacional y salarial de los docentes universitarios, en el que las publicaciones juegan un papel fundamental, Colciencias creó el índice bibliográfico nacional Publindex. La creación de éste índice es importante si se tiene en cuenta que el SCI privilegia claramente las revistas en inglés, relegando a los últimos lugares a revistas publicadas en otras lenguas que pueden tener excelente calidad.

En este marco internacional y nacional, la *Revista Colombiana de Cancerología* ha emprendido un camino que en primera instancia se ha orientado a mejorar la calidad editorial en términos de la definición de procesos claros y homogéneos, la revisión por pares y la visibilidad. En este último criterio, la revista está disponible, en texto completo, en la Biblioteca Virtual de Salud (BVS) y en el Índice Latinoamericano de Publicaciones Seriadas en Salud (LILACS). Además se han redoblado esfuerzos para que la revista se incluya en el Publindex.

La revisión por pares, que actualmente se hace de manera rutinaria a manuscritos originales y artículos de revisión, ha evidenciado dificultades en la calidad metodológica de las investigaciones, que deben subsanarse mediante procesos estructurales y funcionales orientados a mejorar la capacidad investigativa.

Otra dificultad es la inherente a transmitir con claridad, organización y estilo las ideas, los procesos y los resultados de las investigaciones; este aspecto se ha abordado a nivel institucional mediante capacitaciones periódicas que esperamos continuar.

La Revista Colombiana de Cancerología no busca difundir estrictamente artículos originales producto de investigaciones; tiene asimismo secciones como Artículos de Revisión, Casos Clínicos, Diagnóstico por Imágenes y el Archivo Histórico, en las que la exigencia en términos del proceso investigativo es menor. En ellas, el papel protagónico lo deben cumplir los especialistas en Oncología. Siendo el cáncer la tercera causa de mortalidad general, con un comportamiento creciente en términos de incidencia, creemos que es un deber difundir en el país —y ¿por qué no? en el mundo— la experiencia de la atención del cáncer en Colombia.

Infortunadamente, en este momento el factor crítico estriba en la irregularidad y en la fluctuante oportunidad de la publicación, lo que llevó al Comité Editorial a tomar la decisión de publicar únicamente tres números anuales. El camino a la indexación de una revista es un esfuerzo compartido al que invitamos de manera sincera a todos aquellos que día a día trabajan por el control del cáncer en el país.

Marion Piñeros, MD MSC Editora Ejecutiva Revista Colombiana de Cancerología